



Le Professeur Denys Pellerin, « Monsieur Pellerin » pour tous ses élèves, nous a quittés le 27 mars dernier, dans sa centième année.

Il était Commandeur de la Légion d'Honneur et a occupé, après sa « retraite » en 1990, de prestigieuses fonctions comme Président de l'Académie de Chirurgie (1993), Président Honoraire de l'Académie de Médecine (2006), membre du Comité Consultatif National d'Ethique.

Ayant eu le privilège d'être sa dernière élève, c'est au « patron » de l'hôpital des Enfants Malades que je désire rendre hommage aujourd'hui au nom de tous ceux, français et étrangers, qu'il a formés et à qui il a su transmettre son amour de la chirurgie de l'enfant.

En France, le Professeur Denys Pellerin a été, avec Pierre Petit, le pionnier de la Chirurgie Infantile devenue Chirurgie Pédiatrique puis Chirurgie de l'Enfant. En 1959, il fut l'un des membres fondateurs de la Société Française de Chirurgie Infantile (SFCI) devenue Société Française de Chirurgie Pédiatrique (SFCP).

Succédant au Professeur Marcel Fèvre, il devint, le 1^{er} Octobre 1970, Chef du service de Chirurgie Infantile de l'hôpital des Enfants Malades, où il exerçait déjà depuis plus de 20 ans. Dernier titulaire de la Chaire de Chirurgie, il prit officiellement ses fonctions de « Professeur de Clinique chirurgicale Infantile et Orthopédie » à l'Unité d'Enseignement et de Recherche Necker-Enfants Malades de l'Université Paris V – René Descartes. Il a alors rapidement permis « l'autonomisation » des différents services de spécialités de la Chirurgie Infantile, Neurochirurgie (avec Jean François Hirsch), Orthopédie (avec Pierre Rigault) et Chirurgie maxillo-faciale (avec Gérard Couly). Entouré de Claire Fékété, Yann Révillon et Stephen Lortat-Jacob, il s'est alors consacré à la chirurgie viscérale regroupant la chirurgie néonatale, digestive et thoracique, l'urologie et la chirurgie des tumeurs. L'« Ecole des Enfants Malades » a rayonné, grâce à lui dans le monde entier. Il nous a aussi transmis son savoir par ce livre de technique chirurgicale écrit en collaboration avec Patrick Bertin, livre de chevet de bon nombre de chirurgiens pédiatres de tous les pays francophones. Il a été à l'origine de la grande aventure de la nutrition parentérale et de la transplantation intestinale avec Claude Ricour et Olivier Goulet. C'est lui encore qui décida de regrouper dans un même lieu les urgences de chirurgie et de pédiatrie, dans le cadre du Centre d'Urgences et de Diagnostic Rapide (CUDR).

D'une grande rigueur, il était un brillant chirurgien, formidable enseignant et orateur hors du commun, mais plein d'humanité et d'empathie pour tous ceux de son entourage. Son regard restera toujours gravé dans nos mémoires. Il parlait souvent de ses 5 enfants et de sa femme Marie Madeleine, toujours présente auprès de lui, en toutes circonstances.

Dans les années 80, malgré ses fonctions de conseiller technique au Ministère de la Santé, il retrouvait avec bonheur le bloc opératoire, sa casaque et ses gants pour opérer ses petits patients.

En 1978, la « nouvelle Clinique Chirurgicale Infantile (CCI) » avec cette tour qui masquait un escalier de secours, s'érigea à côté de l'ancienne CCI. Aujourd'hui, seule cette tour, décorée en 1987 par Keith Haring persiste. Elle s'appellera peut être un jour la « tour Pellerin ».

Monsieur Pellerin, écrivain, nous a laissé 2 livres intitulés « Témoignages avant l'Oubli » (Editions La Bruyère), avec le tome I « Forts de Sable » et le tome 2 « Imprévus suivis de Vide grenier ». Ces deux livres permettront à tous ceux qui le souhaitent de connaître l'aventure de la Chirurgie Pédiatrique au XXème siècle et la vie de ce TRES GRAND PATRON qu'était le Professeur Denys Pellerin.

Un hommage lui sera rendu le mercredi 29 Mai à 14h30 à L'Académie de Chirurgie (15 rue de l'Ecole de Médecine – Paris 6ème).

Professeur Hélène Martelli